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Alors que s’ouvre une nouvelle rentrée scolaire et pastorale, nous n’avons pas oublié, 
malgré la pause estivale, le dernier évènement officiel qui a marqué la Principauté et notre 
diocèse. Au cœur du mois de juillet, nous avons eu la joie d’accueillir le Cardinal Secrétaire 
d’État, Pietro Parolin à l’occasion du 40ème anniversaire de la Convention entre le Saint-Siège 
et la Principauté. Je me permets de faire mémoire de cette visite (pour que nous ne 
l’oublions pas trop vite) et parce que les propos du Cardinal Parolin ont encore de quoi 
inspirer ce temps de rentrée. J’espère que cet été 2021 a été, pour la majorité d’entre nous, 
reposant et bénéfique. Il a aussi été, nous le savons tous, encore marqué par quelques 
évènements dramatiques proches ou lointains, par des incertitudes, des débats voire des 
conflits. En relisant l’homélie du Cardinal Secrétaires d’État, j’ai réalisé à quel point il a voulu 
nous recentrer sur l’essentiel.  

Bien sûr, il a souhaité rappeler, je cite « le profond enracinement de la foi chrétienne dans 
cette terre (de Monaco) ainsi que son attachement au Siège de Pierre ».  

Il a aussi montré, à l’aide des lectures du jour, quel est le visage du vrai pasteur : « Il est celui 
qui rassemble et non celui disperse le troupeau, celui qui guérit et non celui qui le fait 
périr »… « Le bon pasteur est celui qui fait vivre le troupeau et le fait croitre ». 

Je dois avouer que ces paroles m’ont encouragé et me poussent à vous demander 
humblement d’être, en cette nouvelle année pastorale, un berger selon le cœur de Dieu qui 
rassemble, qui guérit, qui fait grandir et qui fait vivre.  

Mais le Cardinal s’est aussi adressé à tous les baptisés en disant : « Dans le baptême, chacun, 
quel que soit la condition ou l’état de vie dans lequel il se trouve, a déjà̀ été choisi pour être 
ce terrain fertile dans lequel la semence de la présence de Dieu germe, fructifie et se 
communique au monde. Chacun de nous est pour cela appelé́ à rendre témoignage de sa foi 
et à faire resplendir la lumière du Christ partout où il se trouve, dans sa maison, au travail, 
dans les villages et dans villes, souvent obscurcies par la misère de continuels égoïsmes, 
discordes et conflits ».  

Chers amis, chers frères et sœurs, cette rentrée pour nous chrétiens doit d’abord et avant 
tout être placée sous le regard du Christ qui nous permet de replacer toute chose à sa juste 
place, de conserver ouverture du cœur et charité pour tous.  

C’est avec cette intention que, dans quelques jours, je me joindrai aux évêques français des 
provinces de Marseille, Toulouse et Montpellier pour la reprise des visites ad limina à Rome. 
Dans le prolongement de la visite du Cardinal Parolin, je me réjouis de vivre, pour la 
première fois en tant qu’évêque, cette expérience de pèlerinage sur les tombes des Apôtres, 
de rencontre avec le Saint-Père et ses collaborateurs. A cette occasion, soyons 
particulièrement unis dans la prière et demandons les uns pour les autres la grâce de vivre et 
porter ensemble l’Évangile du Christ. C’est lui qui est notre Joie, C’est lui qui est notre 
Lumière. C’est Lui qui est notre Espérance.  


